

# AQUÍ ESTOY.

## PERIÓDICO DIARIO

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se suscribe en la librería de D. José Raurer, en la administración, calle Mayor número 26 y en provincias en casa de sus corresponsales.

Salte todos los días menos los lunes.

PRECIOS.  
En Lérida 4 rs. al mes.—Fuera 12 trimestre  
ANUNCIOS.  
A los no suscritores 17 maravedises línea

### CORREO NACIONAL.

—Dicen de Reus que hace algunos días se ha empezado la vendimia, temerosos aquellos propietarios rurales de perder la poca cosecha que ofrecen los viñedos, por efecto de la destructora plaga que los ha invadido extraordinariamente desde mediados del último mes. Parece que las últimas lluvias han sido más bien perjudiciales que útiles á la uva de aquel país, pues se pudre con facilidad, y los granos se abren y secan. Por esto la recolección, que en otros tiempos ocupaba muchos brazos y duraba una buena temporada, será breve y terminará muy pronto.

—Desde el 9 al 15 del corriente circularon por el ferrocarril de Madrid á Alicante 22,085 viajeros y 17,463 por el de Madrid á Zaragoza. La explotación general de la primera línea produjo 1,362,561 reales 75 céntimos y la de la segunda 112,785'97.

—Dice el *Irarae-bat* de Bilbao, que en el gran viaducto de la Peña se hallan ya colocadas todas las cimbras para cerrar los arcos, así como también se trasporta el ladrillo para rellenar sus huecos. Llamaman mucho la atención las bien combinadas operaciones de este trabajo, y el gran número de operarios que allí se emplean. El viaducto de la Peña será verdaderamente una obra monumental.

—Van á empezarse en Zaragoza las obras para la estación del ferrocarril de Madrid á aquella capital, que se construirá en la parte del Campo-Sépulcro, y no en el sitio donde se inauguró la línea.

—La dilatada y fértil ribera del Segura ha sido inundada por su mayor parte por una avenida extraordinaria, producida por las grandes tormentas que ha habido en los montes de Alcaraz, siendo altamente sensibles los efectos de esta calamidad conocidos hasta ahora solamente en el término de Murcia. La cosecha del pimiento, de maíz y otras producciones de otoño, ha sufrido considerablemente. Las barracas, modesta morada del laborioso agricultor, algunas casas y mucha parte del arbolado, ó han sido arrastradas por la corriente, ó han quedado en muy mal estado, así como algunos molinos próximos al cauce del río. El barrio de San Benito de Murcia también ha sido invadido, sufriendo algunos edificios. Se citan algunas desgracias personales, y la pérdida del ganado que no pudo alejarse de tan repentina catástrofe.

—Ya se ha empezado á hacer remesas de trigo por el ferrocarril para Valladolid y Reinosa. Hay bastantes fanegas acopiadas, y las compras siguen con animación.

—Por Real orden del 8 del actual se ha dispuesto que á los herederos de los reenganchados que hayan fallecido del cólera morbo en la campaña de Africa sin servir la mitad del tiempo de su empeño, se les abone el total del premio pecuniario que por su fallecimiento dejaron de percibir los causantes, en la misma forma que está consignado respecto á los que mueren de resultas de heridas recibidas en función de guerra ó por consecuencia de las fatigas del servicio.

—La Dirección general de Obras públicas ha señalado el día 19 de octubre próximo, á las doce de su mañana, para la adjudicación en pública subasta de las obras de la parte de carretera comprendida entre Borja y la que se dirige de Zaragoza á Pamplona, provincia de Zaragoza, cuyo presupuesto con el aumento de 15 por 100, asciende á 760,246'40 reales.

—De Alcanar nos escriben que el 16 por la noche estando pisando uva un padre y su hijo encima de un depósito de vino, sucedió una terrible desgracia.

Rompióse una tabla y cayóse el hijo al depósito y tras él el padre que acudía á salvarle. Un vecino que acudió á los gritos de la madre, después de sacar al hijo, no pudo librarse y quedó también en el depósito hasta que acudió más gente. El resultado fué quedar muerto el hijo y en gran desconsuelo toda la familia.

—Dicen de Valencia que estos días al medio día aparecía una estrella con toda su brillantéz, á pesar de la hora. Muchos curiosos han hecho sus observaciones, y hay quien asegura haberla visto muy distintamente sobre el Mercado Nuevo á las doce y media del día, como si fuese de noche.

—En la provincia de Valladolid existe un anciano, que mora en Alaejos, el cual tiene ochenta y cuatro años, y después de haber perdido varios hijos, nietos y biznietos, cuenta en el día, vivos por supuesto, cuatro hijos, cuarenta nietos y cuarenta y seis biznietos, hallándose en visperas de conocer terceros nietos. Este nuevo patriarca se llama Felix Medina, disfruta de una posición desahogada, efecto de su constante trabajo en la agricultura y trato en reses vacunas, y es venerado de todo el que lo conoce.

—El día 15 del corriente se verificó en Pamplona, con la mayor solemnidad y entusiasmo, la inauguración de la sección primera del ferrocarril de Zaragoza á Pamplona. Acudió á este acto una inmensa concurrencia, compuesta, no solo de las autoridades y personas convidadas á él, sino también de la mayor parte de los habitantes de la población y lugares inmediatos. La espaciosa y magnífica estación, vistosa y elegantemente adornada con arcos de verduras, magníficos tapices antiguos, guirnaldas de follaje, banderas, trofeos y mástiles venecianos, presentaba un aspecto vistoso y sorprendente.

—Días pasados faltó poco para que ocurriera una terrible catástrofe en la iglesia de la Victoria en Málaga. Con motivo de terminar una novena y de dar la bendición el señor obispo, había en el templo un gentío inmenso. Al empezar la bendición se encendieron dos hermosas flamas de luz de Bengala que había preparadas en el mayor, con lo cual se creía dar mas solemnidad y lucimiento á la conclusión de la novena; pero la concurrencia desprevenida de aquella novedad, sintió primero la explosión que hace aquella luz para encenderse, y vió luego los vivos resplandores verdes y rojizos de que se inundó súbitamente el templo: como es natural, la confusión de gente era grande, y arrodillada toda no dominaba el sitio donde se prendieron las flamas; así es que se impresionó de una idea siniestra, y la voz de «fuego, que arde la iglesia» pronunciada al mismo tiempo por cien bocas, puso en consternación á la concurrencia. Todo fué obra de un momento; y fácil es comprender lo que allí sucedió. La confusión fué espantosa, y apenas se comprende como se logró restablecer el orden sin que ocurriera desgracia alguna.

—En los últimos días se han perpetrado en la provincia de Málaga dos horribles asesinatos. En Torremolinos, un joven llamado Santiago Jimenez, muy buen hijo, buen hermano, trabajador, sin vicio de ninguna especie y muy estimado en el pueblo, se hallaba en la calle, cerca de su casa, y llegaron dos, que de seguro no lo conocían por no ser vecinos, y uno le dió una bofetada: antes que se repusiera, el otro le descerrajó un tiro en una ingle á boca de jarro: los agresores fueron presos poco despues. En la capital un sugeto de 51 años, llamado D. Juan de Luna Sedeño, entraba en su casa, y un tal Miguel Perez Martin, con quien había tenido una disputa y le esperaba en el portal, le atravesó el corazón de una puñalada. El asesino huyó.

## CORREO EXTRANJERO.

Turin 14.—La prensa dice que los buques napolitanos puestos á disposición del almirante Persano llegan á ochenta. Una escuadrilla de siete buques de guerra ha sido enviada al Adriático.

El combate del fuerte de Pésaro fué serio, y los 1,200 encerrados en él con monseñor Bella no se rindieron sino despues de algunas horas de fuego de cañon. Los prisioneros son enviados á Alejandria.

Esta noche han vuelto á reproducirse los rumores de intervencion austriaca, y con este motivo se atribuyen á Victor Manuel estas frases:

«Fuerte con mi conciencia, nada temo. No retro-

ceder jamás: si somos atacados, montaré á caballo y llamaré á los italianos á la suprema batalla de su independencia.»

Kossuth está aqui desde ayer con cuatro jefes mas de la revolucion húngara. Ustedes saben ya, que centenares de sus compatriotas pelean en las huestes de Garibaldi.

El rey ha levantado sus condenas á los tres prelados de la Toscana que se encontraban en estas prisiones; entre ellos al cardenal Corsi, arzobispo de Pisa. En cambio ha llegado á Turin, y se halla preso en el palacio Madama, monseñor Bella, que mandaba en Pésaro.»

—Los comités revolucionarios de Venecia siguen preparando el espíritu público para el momento indudable ya, despues de las declaraciones de Garibaldi, en que este ataque el Veneto.

En aquel momento volverá Austria á pelear dentro de Italia; pero en aquel momento se levantará Hungría sedienta de libertad, y los pueblos adheridos artificialmente al imperio austriaco, intentarán lo mismo, y secundados en sus justos deseos por la feliz coyuntura de ser fuertes y estar unidas las naciones que desean la disolución del imperio austriaco, quedará borrada una gran mancha del mapa de Europa.

Segun la *Gaceta de Colonia*, el complot que se dijo hace dias había sido descubierto en Verona, era mas grande de lo que se creyó en un principio. Thierry, ministro de la policia austriaca, ha ido á Venecia para continuar la sumaria que se está instruyendo sobre esta conspiracion.

Entre los despachos telegráficos que publica *La Perseverance* del 15, encontramos los siguientes:

«Fano 14.—Cialdini hizo prisionero en Sinigaglia el pequeño cuerpo de mercenarios austriacos y acampó camino de Ancona.

Aunque sus tropas estaban muy fatigadas, al saber que en aquellos alrededores había un cuerpo de gente enemiga, salió con algunos batallones y los *lanceros de Milan*.

Llegó adonde estaban los enemigos, los dispersó y volvió á Sinigaglia con 200 prisioneros, entre ellos algunos oficiales. Los *lanceros de Milan* dieron una brillante carga guiados por el coronel Barral.»

—Respecto á Nápoles, vemos citado en un periódico los siguientes horripilantísimos párrafos, que forman parte de una carta que se supone describir los primeros momentos de la entrada de Garibaldi en aquella ciudad:

«Hemos visto cosas muy tristes: un grupo de cerca de treinta sacerdotes blandiendo cuchillos, monjes armados hasta los dientes, un obispo salido no sé de donde, aunque su carácter es auténtico, corriendo como un frenético. Se obligaba á todos á que se detuvieran á gritar: ¡Viva Garibaldi! ¡Muera Francisco II! Dos ó tres personas fueron asesinadas por haberse negado á gritar; un oficial de cazadores que dudaba, fué arrojado á tierra por un guardia nacional, habiendo debido su salvacion á su cobardía. A cada momento golpeaban las puertas de las casas, hasta que en el interior se repetía el mismo grito de ¡viva Garibaldi! ¡Muera Francisco II! El cañon de los fuertes hacía disparos en honor del nuevo régimen. Así se pasó toda la noche.

La bandera tricolor francesa flota sobre la Nunciatura; el nuncio y la mayor parte de los embajadores se han ido á acompañar el rey á Gaeta; ignoro si los

ministros de Francia y de Inglaterra permanecerán aquí.»

Se nos resiste creer que con las buenas costumbres, la moralidad y la paternal prevision de los dos últimos soberanos de Nápoles hayan podido resultar tantos sacerdotes de cuchillo, tantos monjes rabiosos, y hasta un obispo frenético.

¿Sería este el fruto sazonado del absolutismo? Solo recordando á aquellos facinerosos que durante la guerra civil andaban en nuestra patria por montes y valles con puñal y trabuco proclamando trono y altar, podemos creer en la verosimilitud de los párrafos transcritos.

Paris, 20 de Setiembre.—Segun la *Patria* al general Lamoricière, que mandaba el primer cuerpo, se le reunió el 17 por la mañana en Macerata el general Pimodan. Lamoricière resolvió atacar al día siguiente las líneas piemontesas que interceptaban el camino de Ancona, para ver si podía entrar con su ejército en la misma plaza. Tuvo en efecto lugar el choque el 18 por la mañana, manifestando ambos ejércitos un valor igual y resultando pérdidas considerables por una y otra parte. Las líneas piemontesas estaban formidablemente establecidas, sin que consiguiesen forzarlas las tropas pontificias, que tuvieron que replegarse por tres veces consecutivas. Al tercer ataque Pimodan recibió varias heridas, apartándole moribundo del campo de batalla. Lamoricière se puso entonces á la cabeza de una columna poco numerosa, y por entre el ejército enemigo pudo llegar al monte y entrar en Ancona. Pimodan murió de sus heridas en la noche del 18. La plaza de Ancona se considera perdida, y parece que la guarnicion tendrá que capitular forzosamente.

—Circular proclamas revolucionarias en Hungría, á cuyos habitantes se incita á que no paguen las contribuciones. La muerte del príncipe de Servia, Milosch Obrenovitch, complicará todavía los negocios de Oriente. Este príncipe habia nacido en 1780.

—El padre Gavazzi ha dicho en un sermón predicado en Nápoles, que siendo las estatuas de Carlos III y de Fernando I obras de Canova, debian respetarse; pero que seria bueno mudar las cabezas de esas estatuas ecuestres, sustituyéndolas con las de Victor Manuel y Garibaldi. Sin embargo, el predicador ha hablado con respeto de Carlos III; no así de Fernando I.

—Un periódico asegura haber dicho Napoleon al embajador austriaco en Paris, que lo mejor que podria hacer su soberano era ceder el Véneto por dinero.

—Se dice que el rey de Nápoles ha nombrado al general Casella ministro de la Guerra con la presidencia; á P. Ulloa, ministro de la Gobernacion, Gracia y Justicia y Policia; á Canofari, de Estado; de Hacienda, á Del Ré; y á Carbonelli, de Fomento é Instruccion pública.

—El Austria no solamente va concentrando todas sus fuerzas terrestres para poder hacer frente á cualquier ataque, sino que ha dado orden para que el 20 de este mes se hallen reunidas en la isla de Lisa todas sus fuerzas navales, las cuales formarán un total de 74 buques con 800 cañones, y serán revisadas por el archiduque Fernando, que formará con ellas una escuadra que estará á sus órdenes.

## VARIEDADES.

El día 2 de setiembre se hizo en Schaffhamen el primer ensayo de cinco aparatos galvánicos para iluminar el salto del Rhin. El efecto fué maravilloso. Las aguas del rio aparecian como un mar de fuego.

La cosecha del lúpulo, cuya flor es uno de los ingredientes principales de la cerveza, y la que le da sabor y contribuye á su conservacion, se ha perdido casi completamente en Francia, por lo cual comenzaba á subir el precio de la cerveza.

*Rios.*—Escribiendo *La voz de los ayuntamientos* el preámbulo de un proyecto de ley de aguas, que se dispone á publicar, dice con mucha razon al ocuparse de los rios:

«Os quejais de no tener rios: y qué habeis hecho para tenerlos? Bajad al Manzanares, al Jarama; ved el Pisuerga, examinad cualquier rio de los que atraviesan Castilla, y vereis que, desde que salieron de la mano del Criador hasta nuestros días, el hombre no ha hecho nada, absolutamente nada, para darles ó mejorarles el cauce. Quereis acaso que los rios tengan inteligencia, y tengan honradez, y que, abandonados á si mismos, vayan por donde á vosotros os convenga, y respeten vuestra propiedad y la propiedad del vecino? Qué estudios teneis hechos sobre ellos? Sabeis el agua que llevan? Los habeis aforado alguna vez? Sabeis la fuerza con que en ellos se puede contar para la industria, segun su desnivel y su caudal? Sabeis las tierras regables de cada cuenca, el agua que á cada fanega de ellas corresponde, y la que cada una necesita segun su calidad, segun su elevacion, segun su temperatura y segun la naturaleza de su productos? Es decir: sabeis si falta ó sobra el agua en cada rio para las necesidades de su cuenca? Pues bien: todo esto es necesario estudiar, todo esto se necesita estudiar, todo esto se necesita saber para que las aguas tengan la importancia que deben tener en un pais meridional, y para que la nacion obtenga los grandes y felices resultados que debe obtener de ellas.

## GACETILLA

ESTRAGOS DE UN MIRIÑAQUE. Dias pasados, segun cuenta un periódico malagueño, entró en una iglesia de aquella ciudad una señora gruesa: pero tan desafortadamente hueca, que describia con su vestido una circunferencia estrepitosa: subió hasta la verja del altar mayor, junto á la cual estaba sentada en el suelo una anciana pequeñita y delgada: allí mismo quiso sentarse la señora; pero al hacerlo dió tal voleo al traje, que no era largo, que cubrió con él á la vieja: esta al verse dentro de aquella cueva empezó á manotear desesperadamente; pero se le habian enganchado la mantilla y el pañuelo, y eran inútiles los trabajos de buzo que hacia en el fondo de aquel buque boca abajo: por último, la señora, viéndose sofocada y tambien comprometida, dió un tirón y echó á andar; pero de qué seria su

tremendo miriñaque, cuando al separarse del sitio, la vieja habia desaparecido completamente, y se la llevó colgada por dentro hasta el altar mayor, donde, al sacudirse un poco, la dejó caer, como melon de un saco que se vuelca. La anciana quedó sentada, según estaba antes; pero en el arco céntrico de aquel botaco femenino habian quedado prendidos un giron de la mantilla, un mechón de cabello, una manga del vestido, medio pañuelo, un pedazo de abanico, el rosario, un zarcillo y una cruz de Caravaca que llevaba al cuello. Pero si nada de esto llamaba la atención, lo que sucedió despues es enteramente nuevo; la vieja, que por lo visto tiene sangre de pimienta, se plantó en la puerta, y cuando salió la señora le pidió una satisfaccion. No se sabe en que quedará el desafío; pero regularmente no se llevará á cabo, previa indemnizacion de daños y perjuicios.

UNA VICTORIA DE LOS NEOS. Vimos ayer en un periódico neo la palabra *victoria*, y como los absolutistas no ven una por un ojo de la cara desde hace mucho tiempo, quisimos informarnos de que clase de victorias era aquella. Era una *victoria alcanzada sobre el oidium*.

Suenen gaitas márusiñas  
para celebrar tal gloria,  
que esta es muy digna victoria  
de esos Juanes de las Viñas.

## Partes telegráficas.

París, 22 de Setiembre.

Con fecha del 18 dicen de Nápoles lo que sigue: Los garibaldinos han hecho un desembarco junto á la desembocadura del Clarigliano, para cortar á las tropas reales entre Gaeta y Capua. Garibaldi ha nombrado á Mordini prodictador de Sicilia. Ha publicado además una nueva alocucion en que repite que la unidad italiana no podrá ser proclamada sino en Roma.

Ha sido ya notificado á las potencias el bloqueo de Ancona.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### COLEGIO DE PRIMERA EDUCACION

DIRIGIDO POR EL PROFESOR

**DON MANUEL FORCADA.**

#### CONDICIONES GENERALES.

Se admite á los niños de 6 á 15 años de edad, en calidad de *internos-pensionistas*, *medio-pensionistas*, y *externos*; los primeros bien sea para recibir la enseñanza en este Colegio, ó bien para ganar curso académico fuera de él. En tal caso serán acompañados de ida y vuelta. Los internos satisfarán 200 rs. vn. mensuales por trimestres anticipados, los medio pensionistas 110 y los externos 16, y 4 rs. mas los que deseen ir acompañados de sus casas al Colegio y vice-versa.

La enseñanza que se da en este establecimiento, comprende las asignaturas siguientes: Religion y Moral, Urbanidad, Lectura, Escritura, Gramática castellana con ejercicios de Ortografía, Aritmética con el sistema legal de medidas pesos y monedas, Agricultura, Geometria, Geografía é Historia, Dibujo lineal, Nociones de Física, Historia natural, Industria y Comercio. Y como clases separadas de adorno, se enseñan, música vocal é instrumental, el francés y escritura de adorno, pagándose por cada una de estas enseñanzas 20 reales mensuales. Los que solo aprendieren de solfeo, satisfarán solamente 10 reales al mes. Para estos grados de enseñanza, cuenta el establecimiento con los profesores y auxiliares correspondientes. Fuera de las horas de clase, se admitirán á los *adultos* de ambos sexos para recibir las lecciones de las asignaturas que deseen aprender. La retribucion de estas enseñanzas será convencional. El colegio está situado en la calle de Estereria número 17 de esta capital. (4)

**Don José Piqué maestro sastrero** ha trasladado su establecimiento á la calle de caballeros núm. 4, piso 1.º casa llamada de Xuclá y asociado de Mr. Louis se ocuparán en la confeccion de toda clase de trages reduciendo á la última moda los antiguos y que por cualquier defecto se hallen inservibles.

En el mismo establecimiento se encargará Mme. Louis de quitar manchas en toda clase de ropas de caballeros. (5)

**En la tienda de Don Fidel Sabal** sita en la calle de Zapateros hay un abundante surtido de chorizos extremeños y de Vich, y jamones de Aviles, y gallegos que estos se darán á 9 reales carnicera. (3)

**Arriendo de yerbas.**—Se arriendan para la próxima temporada de invierno las yerbas que son de propiedad del Excmo. Sr. Duque de Medinaceli en los términos de Aytona y de Serós, á favor del mas beneficioso postor y según los pactos que se estipulen con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Administracion de S. E. en Lérida, sita en la plaza del mercado número 23 piso 3.º de la casa de Borrás.

## Seccion comercial.

### MERCADO DEL 24 DE SETIEMBRE.

Trigo 1.ª clase. . . . .	83 rs. cuartera.
Idem 2.ª id. . . . .	75 id. id.
Idem 3.ª id. . . . .	67 id. id.
Cebada. . . . .	38 id. id.
Habones. . . . .	48 id. id.
Habas. . . . .	46 id. id.
Judías. . . . .	98 id. id.
Aceite. . . . .	58 id. arroba.

Por lo no firmado.

P. El Secretario de la redaccion—ALBERTO CAMPS.

E. R.—MANUEL CASTILLO.

LÉRIDA, — IMPRENTA DE D. JOSE RAURET. 1860